



LES POTINS

DE LA MAYOUSSE

Septembre 2024 | n°30

“Avant notre venue, rien ne manquait au monde. Après notre départ, rien ne lui manquera.”

Omar Khayyam

Édito

Mouvements à la direction des Jardins

Fin juin, Carole nous écrivait ses derniers mots pour nous dire au revoir, et nous souhaiter bonne route :

« Et voilà, c'est la fin pour moi, le moment de tourner une page de ma vie professionnelle. Le poste dans lequel je serais restée le plus longtemps de toute ma carrière : 12 ans.

Douze ans aux Jardins, ce n'est pas rien, ça n'a pas été tout les jours rose, et de tout repos. Je pars cependant tranquille avec une belle équipe en place, des permanents et des bénévoles engagés. Une stabilité financière, certes toujours fragile mais cependant bien là en comparaison avec d'autres structures: nous sommes propriétaires d'une grande partie de nos terrains, de nos bâtiments, et nous avons de la trésorerie...

Je souhaite pleins de bonnes choses à Charline qui prends la relève, et à ce Jardin qui depuis bientôt 30 ans accueille, accompagne, tant de personnes. Il a beaucoup donné, et donne toujours à tous, quelque soit sa place dans l'organisation. J'ai beaucoup appris, grandi à ses côtés... Merci les Jardins, merci à toutes celles, tout ceux qui œuvrent pour que vive cet espace de travail chaleureux.

Je pars pour me consacrer à la musique et la peinture, tout en sachant que comme le monde du

social, le milieu artistique n'est pas simple, et pas très rémunérateur, mais on n'a qu'une vie alors ... »

Après 3 mois de présence aux Jardins, au poste de directrice, il est malheureusement l'heure des au revoir pour Charline, à son initiative :

« Il y a quelques semaines, Carole vous annonçait son départ des Jardins et ses envies d'ailleurs. Je me présentais ensuite dans une feuille de chou (semaine 29) où j'évoquais la tectonique des plaques à laquelle chacun et chacune d'entre nous sommes soumis-e.

Les miennes ont bougé depuis lors et malgré «la douceur, la beauté des lieux & de ceux qui les font», je quitterai les jardins, en ce tout début septembre.

«Pour chaque fin, il y a toujours un nouveau départ» (Antoine de Saint Exupéry) : je souhaite aux jardins un nouveau départ inspirant et fidèle à ce qu'ils sont ainsi qu'à tous ceux et toutes celles qui auront la possibilité de s'y arrêter quelques temps, autant de nouveaux départs dans leurs longs parcours.

Bayo »

Peu de conséquences pour vous mais une grosse réorganisation pour nous, l'intérim étant assurée par des membres du conseil d'administration en attendant le nouveau recrutement.

Le recrutement sur un poste en insertion, comment ça marche ?

La rentrée est l'occasion de faire un rappel sur notre procédure de recrutement. Les critères d'éligibilité sont larges et dépendent de la situation au regard du marché du travail et de la situation personnelle. Les candidatures se font sur la plateforme de l'inclusion par prescription. Une fois reçues, les candidats-es sont conviés-es à une information collective puis à un entretien individuel avec une chargée d'insertion, un-e encadrant-e et la direction.

+ d'infos sur <https://www.jardins-solidarite.fr/recrutement/>

Le climat aux Jardins

C'est peu dire que la météo de cette première partie d'année fut capricieuse...

En effet, d'après Météo France^[1] « avec une anomalie de +45 % en précipitations (normales 1991 - 2020), le printemps 2024 se classe au 4^e rang des printemps les plus pluvieux (depuis le début des mesures en 1959), derrière les printemps 2001 (+57 %), 1983 (+52 %) et 2008 (+47 %).

Sur l'ensemble de la saison, il a parfois plu jusqu'à 10 à 15 jours de plus que la normale (...) ».

Par ailleurs, « à l'échelle de la saison et du pays, on enregistre un déficit d'ensoleillement proche de 20% ».

Si cela a pu légèrement perturber le quotidien du commun des mortels que nous sommes (quid de nos barbecues et pique-niques ?!), cela a évidemment fortement impacté l'activité maraîchère des jardins.

La production a ainsi pris du retard, dès le début de saison du fait de la pollinisation qui n'est pas intervenue à temps. Les taupins (leurs larves dévorent les racines et radicelles des plantes) et pucerons (entraînant ralentissement de la croissance, déformation des feuilles, risque accru de maladies, etc) ont également été redoutables pour les cultures et cela, malgré l'introduction d'insectes auxiliaires. Nous nous trouvons donc cette année, avec une production limitée et contrainte.

Cela illustre malheureusement très bien les aléas de la culture bio que nous vous remercions chaudement de soutenir à travers nos paniers !

*Quand le malheur ne serait bon
Qu'à mettre un sot à la raison,
Toujours serait-ce à juste cause
Qu'on le dit bon à quelque chose.*

— (Jean de La Fontaine, Le Mulet se vantant de sa généalogie, Fables, 1668-1694)

Si « à quelque chose malheur est bon », nous avons ainsi eu le plaisir de découvrir et/ou redécouvrir une palette de variétés de choux tout au long de ce printemps-été ! Cet automne, ce seront les blettes, le céleri et les cardons qui nous donneront des opportunités de créativité culinaires

A vos recettes !

Coté entretien d'espaces verts, l'impact a également été fort puisque depuis le début de l'été, l'équipe est sollicitée pour des travaux urgents en rivières. Les interventions se révèlent d'ailleurs parfois impressionnantes !



[1] Source : communiqué de Météo France, lundi 3 juin 2024

Comme dans vos paniers, les choux sont célèbres !

**LA FEE AUX CHOUX :**

Premier film de fiction français, réalisé en 1896 par Alice Guy, première cinéaste féminine au monde. Le film dure 51sec et montre une femme faisant sortir des bébés des crucifères.

LA SOUPE AUX CHOUX

Film français, de Jean Girault en 1981, dans lequel la soupe aux choux donne le savoir et le langage aux extraterrestres

**L'HOMME A TETE DE CHOUX**

Album et chanson de Serge Gainsbourg sortis en 1976

SAVEZ-VOUS PLANTER DES CHOUX

Comptine pour enfants

**FEUILLE DE CHOUX**

Journal à scandales souvent mensonger, journal sans importance, de mauvaise qualité et/ou de petite taille

NAITRE DANS UN CHOU

Mythe européen des plus populaires, où le chou est emblème de fertilité, de proximité avec la terre. Une étude menée au cours du 20e siècle a révélé une corrélation entre la période de récolte du chou et les pics de naissances au cours des 3 siècles précédents.

Entretien avec les personnes qui font les Jardins

**Clément**

Encadrant espaces verts,
ancien salarié en insertion

« J'ai connu les jardins quand j'avais 18 ans, en 2020, grâce à un proche qui me les a conseillés pour une reconversion professionnelle. Je suis boulanger de formation, et grâce aux Jardins, j'ai pu découvrir et me former au métier de paysagiste.

Les Jardins m'ont appris la tonte, le bûcheronnage, la taille et la reconnaissance des différents végétaux. Je peux donc dire que les jardins m'ont apporté de l'expérience professionnelle, mais également personnelle. J'ai passé mon permis de conduire lorsque j'étais en insertion aux Jardins, car j'avais plus de temps grâce au temps partiel.

En tant qu'encadrant espaces verts aux Jardins, je découvre ce nouveau métier, qui est totalement différent de celui de paysagiste mais qui me plaît. Mes projets pour la suite sont de renouveler mon contrat d'encadrant et de rester dans cette entreprise. J'aime le cadre des Jardins, car il est sain, et j'aime également le fait que ce soit une association.

Si j'avais un souhait pour mon avenir aux Jardins, j'aimerais faire plus de travaux pour des particuliers. »

Mme Favier

Adhérente depuis 2000

« L'an 2000 a été une année de changement professionnel pour moi, et me voilà à Moirans, directrice de la structure petite enfance.

La question de l'alimentation saine et de qualité a toujours été importante pour moi et ma famille. Pouvoir favoriser une activité d'insertion correspond également à mon engagement citoyen et politique. C'est ainsi que j'ai pris mon abonnement aux Jardins de la Solidarité.

J'ai été membre du Conseil d'Administration quelques années et avec la structure petite enfance, nous avons organisé des visites régulières aux jardins, notamment autour du jardin pédagogique.

Les jardins c'est un panier chaque semaine avec des surprises. Au cours de ces 24 ans, j'ai pu découvrir et apprécier des légumes et des recettes que je ne connaissais pas, ou que je n'avais pas l'habitude de consommer. Les jardins, c'est aussi partager les surplus de légumes avec ses proches. Plusieurs d'entre eux sont d'ailleurs devenus adhérents !

L'association a su faire face aux difficultés structurelles et s'adapte au fil des années. J'apprécie l'engagement de tous les professionnels et bénévoles pour un accueil digne et empathiques des personnes aux parcours difficiles. J'aime cet esprit fraternel qui transpire de tous les écrits.

Bravo pour votre engagement, votre créativité, votre positivité qui est fort contagieuse. Merci à tous les actrices et acteurs de ce beau projet ! »

Les Jardins engagés

Nous étions présents mardi 25 juin pour le rassemblement organisé par la coordination Bouge ta préfecture Isère. Fatima, Tsega, Abbas, Abdu, Abidullah, Ayoub, Khalid, Lazarus et Seit, Marie et Céline nos deux accompagnatrices socio-professionnelles et Carole, directrice jusqu'au 25 juin, étaient présentes pour **soutenir l'accès aux droits des salariées, en particulier pour le renouvellement des titres de séjour.**

Cette démarche est en effet bloquée depuis mars 2024 car la prise de rendez-vous en ligne est impossible et l'accueil physique bouché. Conséquence : des salariées se retrouvent en situation irrégulière ce qui entraîne une suspension de contrat, de stage et de formation alors que le contrat est valable.

Pour soutenir le mouvement, il est possible de signer la pétition sur change.org de Apardap ASSO.

Notre conseil d'administration recrute

Le CA est un maillon important de notre association. Il se compose de 15 membre élus à l'assemblée générale annuelle et il se réunit 4 fois par an pour discuter de la dynamique et de l'orientation des jardins. Il rassemble des bénévoles déjà actifs aux jardins, des adhérents, des intéressés ou des salariés, tout le monde est le bienvenu.

Si des mots comme partage, échange, découverte, rencontre, décision ou convivialité vous parlent, alors contactez-nous ! (jardins.solidarite@orange.fr)

Nous sommes également à la recherche de bénévoles pour tenir notre petit marché du mercredi matin.

Bienvenue Lucie !

Lucie est volontaire service civique depuis juin. Diététicienne de formation, elle a plus d'une info dans son sac pour les feuilles de chou, gazettes et animations autour de l'alimentation. Quelques faits sur elle : aime le sport, pratique l'équitation et travaille aussi en tant que diététicienne dans le sport professionnel. Aime écouter de la musique, voyager, et découvrir de nouvelles choses. Bienvenue à elle !

Les Jardins sur les réseaux

À peine arrivée que Lucie a déjà repris notre page Instagram laissée à l'abandon. Astuces, recettes, portraits, retrouvez-y des infos encore différentes de celles, plus formelles, partagées sur Facebook et sur le site internet.



  @jardinssolidaritemoirans

Evènements à venir

Journée Portes Ouvertes

Samedi 21 septembre de 9h à 13h

Nouveaux Jardins de la Solidarité
Route du vieux chêne - 38430 Moirans

Semaine du goût

du 14 au 20 octobre 2024

Nouveaux Jardins de la Solidarité
Route du vieux chêne - 38430 Moirans

